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S I T Z U N G S N I E D E R S C H R I F T  
 

Gremium 
 

Kulturausschuss 
Sitzungsort 

Gustav-Heinemann-Schule, Holthausstraße 15, 58332 Schwelm  
Datum 

03.02.2016 
Beginn 

17:05 Uhr 
Ende 

18:38 Uhr 

 
Zur heutigen Sitzung sind folgende Damen und Herren ordnungsgemäß eingeladen 
worden und sind anwesend: 
 
Mitglieder 
 

Krause, Elmar-Björn Vertretung für Herrn Andreas Isenberg 
Schmidt, Cornelia    
Huppelsberg, Wulf    
Röllinghoff, Roswitha    
Besa, Anna    
 
beratende Mitglieder 
 

Czolbe, Joachim Vertretung für Herrn Norbert Brosat 
bis A6 - 17:37 Uhr 

Nicolay, Ernst-Rudolf    
Pawlak, Alicja    
Tewes, Jochen    
 
Ratsmitglied als Vertreter 
 

Bosselmann, Ralf    
Kampschulte, Matthias    
 
Vorsitzende 
 

Hortolani, Frauke Dr.    
 
stellv. Vorsitzende 
 

Gießwein, Brigitta    
Sartor, Christiane    
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
 

Grollmann, Gabriele    
Rath, Christiane    
Tolksdorf, Andreas    
Weidner, Gabriele    
Wilberg, Kornelia    
 
Schriftführer/in 
 

Schmittutz, Boris 
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Abwesend: 
 
Mitglieder 
 
Kaufmann, Michaela Dr.    
Heinemann, Manfred    
Isenberg, Andreas    
Dilly, Mike    
 
beratende Mitglieder 
 
Brosat, Norbert    
Schwamborn, Martin    
 
Sitzungsteilnehmer/innen von der Verwaltung 
 
Hackler, Cornelia (abwesend wegen Erkrankung) 
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 A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 

04.11.2015 
   

 
4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 

Verwaltung 
   

 
5 Mitteilungen    
 
6 Umzug Musikschule und Volkshochschule - mündlicher 

Bericht 
   

 
7 Vergabe der Zuschüsse "Musikpflege 2015" 012/2016 
 
8 Anfrage der Fraktion DIE LINKE. vom 11.01.2016 - 

Museum und Archiv 
017/2016 

 
9 Antrag der Fraktion DIE LINKE. vom 11.01.2016 - 

dauerhafte Aktion "Zeitzeugen" 
016/2016 

 
10 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
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 A Öffentliche Tagesordnung 
 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die/den 

Vorsitzende/n 
   

 
Die Vorsitzende, Frau Dr. Hortolani (SPD), eröffnet die Sitzung und begrüßt die 
Anwesenden.  
 
 
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
Die Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss ordnungsgemäß eingeladen worden 
und beschlussfähig ist. 
 
Im Anschluss werden Frau Anna Besa (SPD), Herr Elmar-Björn Krause (CDU) und 
Herr Joachim Czolbe (stellv. beratendes Mitglied der Landsmannschaften - 
Ostseestrand) gemäß der Gemeindeordnung Nordrhein-Westfalen von der 
Vorsitzenden eingeführt und zur gesetzmäßigen Wahrnehmung der Aufgaben 
verpflichtet.  
 
 
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 

04.11.2015 
   

 
Die Niederschrift zur Sitzung des Kulturausschusses am 04.11.2015 wird genehmigt. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 10 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
4 Fragen der Einwohner/innen an Ausschuss und 

Verwaltung 
   

 
Herr Klaus Schröter übergibt eine Liste mit Fragen an die Verwaltung und an den 
Kulturausschuss der Stadt Schwelm hinsichtlich der Beseitigung historisch wertvoller 
Dokumente aus den Beständen des Archivs der Stadt Schwelm (Anlage 1 der 
Niederschrift). 
 
Frau Weidner (Leiterin des Kulturbüros) teilt mit, dass Sie eine Erklärung abgeben 
möchte. Die von Herrn Schröter vorgelegte Liste war dem Kulturbüro bisher nicht 
bekannt. Frau Weidner hofft, dass durch die Erklärung die Fragen beantwortet 
werden.  

Erklärung von Frau Weidner:  
„Kurzer Rückblick: Neukonzeption des Archivs begann im Jahr 2013 auf Grund eines 
politischen Beschlusses. Da die defekte Rollregalanlage in Teilen ersetzt wurde, 
mussten vorher sämtliche Archivalien ausgeräumt werden. Das wurde zum Anlass 
genommen, sie durch die Fachleute des Archivs sichten, bewerten und sortieren zu 
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lassen. Es lag in den Händen der Archivleitung und ihres Fachpersonals, die u. U. 
überflüssigen Archivalien, zumeist Kopien, die auch noch im Staatsarchiv Münster, 
bei der katholischen Kirche oder im Landeskirchenamt Bielefeld, dem Zentralarchiv 
für Ostwestfalen, vorgehalten werden, zu entsorgen. Nach der Sortierung wurde 
außerdem eine Fachhistorikerin des LWL-Archivamtes in Münster hinzugezogen, um 
für die aussortierten Archivalien eine zweite Meinung einzuholen. 

Nach erfolgter abschließender Begutachtung gab es die Idee, diese Sachen – soweit 
gewünscht – den Damen und Herren, die häufig im Archiv forschen, bzw. dem 
Heimatkundeverein zur weiteren privaten Nutzung anzubieten. Auf diese Art und 
Weise ist umfangreiches Material zu Herrn Klaus Peter Schmitz nach Hause gelangt, 
der bei der Sichtung feststellte, dass sich darunter ein Karton mit wichtigen 
historischen Dokumenten befand. Auf seine Rückmeldung hin hat sich Frau Hackler 
zu ihm nach Hause begeben und begonnen, die Sachen erneut zu sichten. Darüber 
ist sie krank geworden, sodass die Kartons, die größtenteils Zeitungen und Bücher 
beinhalten, die laut Aussage unseres Archivmitarbeiters keinen Schwelm- und keinen 
Archivbezug haben,  immer noch bei Herrn Schmitz lagern bzw. ausgelagert worden 
sind in einen Lagerraum nach Wuppertal-Langerfeld. 

Wie der Karton mit den wichtigen Dokumenten unter diese Kartons geraten ist, 
entzieht sich unserer Kenntnis. Es scheint einer Verquickung unglücklicher 
Umstände während des Umzugs geschuldet zu sein, dass er bei den anderen 
Kartons stand. Es ist eine mehr als glückliche Fügung, dass Herr Schmitz so 
aufmerksam war und die Archivalien in Kürze dem Archiv wieder zugeführt werden 
können.“ 

Frau Grollmann, Bürgermeisterin der Stadt Schwelm, teilt mit, dass am 09.02.2016 
um 14:00 Uhr zu diesem Thema ein Gespräch in großer Runde (Arbeitskreis 
Baugeschichte, Verein für Heimatkunde, Herr Schmitz, Herr Kampschulte, 
Verwaltung) stattfinden wird. Im Anschluss findet am 09.02.2016 gegen 15:30 Uhr 
ein Pressegespräch statt, indem über die Ergebnisse berichtet werden wird. Die 
Kartons sollen unmittelbar nach dem Gespräch wieder dem Archiv zugeführt werden. 
Frau Dr. Diener-Staeckling vom LWL-Archivamt für Westfalen hat sich bereit erklärt, 
die Dokumente zu sichten und zu bewerten. Nach jetzigem Kenntnisstand sieht Frau 
Grollmann keinen Anlass für personalrechtliche Konsequenzen. Fehler gehören zum 
Arbeitsalltag.  
 
Nachfragen werden von Herrn Schröter nicht gestellt.  
 
 
5 Mitteilungen    
 
 
5.1 Frau Grollmann stellt Herrn Andreas Tolksdorf als vorgesehenen Leiter des 

neuen Fachbereiches Bildung, Kultur, Sport vor. 
 
5.2 Frau Weidner teilt mit, dass in Abstimmung mit dem Mitarbeiter des Archivs neue 

Öffnungszeiten vorgeschlagen werden. Bisher war das Archiv von Montag bis 
Freitag jeweils von 10:00 bis 14:30 Uhr geöffnet. Nunmehr soll in Anlehnung an 
die allgemeinen Öffnungszeiten der Verwaltung Montag von 8:00 bis 12:00 und 
14:00 bis 17:00 Uhr, Mittwoch, Freitag und am ersten Samstag im Monat jeweils 
von 8:00 bis 12:00 Uhr geöffnet werden. Es steht noch die Abstimmung mit dem 
städtischen Personalrat aus. 
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5.3 Frau Weidner teilt mit, dass das für den 24.02.2016 geplante Lehrerkonzert der 
städtischen Musikschule auf den 28.09.2016 verschoben wird. 

 
5.4 Frau Weidner teilt mit, dass drei Schülerinnen und Schüler der städtischen 

Musikschule Schwelm beim Wettbewerb Jugend musiziert erfolgreich waren. Am 
06.03.2016 findet um 11:00 Uhr die Veranstaltung Jugend musiziert in der 
städtischen Sparkasse statt. 

 
5.5 Frau Weidner stellt ein Projekt der städtischen Musikschule Schwelm für 

Flüchtlinge vor. Im Rahmen einer Auftaktveranstaltung sollen die Bedürfnisse 
ermittelt werden. Die Wilhelm-Erfurt-Stiftung wird das Projekt finanziell 
unterstützen. 

 
5.6 Frau Wilberg, Leiterin der Stadtbücherei Schwelm, teilt mit, dass die Bücherei 

zusammen mit dem Kinderhaus für den Kulturrucksack 2016 ein Projekt Poetry-
Slam plant. 

  
 
6 Umzug Musikschule und Volkshochschule - 

mündlicher Bericht 
   

 
Frau Weidner berichtet über den Umzug der städtischen Musikschule. Der Bericht ist 
der Niederschrift als Anlage 2 beigefügt. 

Herr Tolksdorf berichtet zum Sachstand Umzug der VHS. Der Bericht ist der 
Niederschrift als Anlage 3 beigefügt. 
 
Herr Kampschulte (CDU) dankt allen Beteiligten für Ihren Einsatz. 
  
 
7 Vergabe der Zuschüsse "Musikpflege 2015" 012/2016 
 
Die Vergabe der Zuschüsse „Musikpflege 2015“ wird von den Ausschussmitgliedern 
zur Kenntnis genommen.  
 
 
8 Anfrage der Fraktion DIE LINKE. vom 11.01.2016 - 

Museum und Archiv 
017/2016 

 
Die Vorsitzende bittet Frau Schmidt (DIE LINKE.) als Vertreterin der antragstellenden 
Fraktion mitzuteilen, ob die Anfrage vom Kulturbüro aus ihrer Sicht beantwortet 
worden ist. Dies wird von Frau Schmidt bejaht. 
 
Auf Nachfrage von Frau Besa bestätigt Frau Weidner, dass im Vorjahr erfolgreich 
museumspädagogische Angebote unterbreitet werden konnten. Frau Grollmann teilt 
mit, dass die Verwaltung bemüht ist, eine Krankheitsvertretung für die erkrankte 
Leitung einzusetzen. Dabei ist zu beachten, dass das Haushaltsplanverfahren läuft 
und die Genehmigung der Aufsichtsbehörden aussteht. Dabei spielt insbesondere 
auch die Tatsache eine Rolle, dass das Museum keine Pflichtaufgabe ist. Frau Dr. 
Hortolani bittet bei der Suche nach einer Krankheitsvertretung, wenn möglich, auch 
museumspädagogische Fähigkeiten zu berücksichtigen. Herr Kampschulte weist 
noch einmal auf die Pflichtaufgabe Archiv hin.  
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9 Antrag der Fraktion DIE LINKE. vom 11.01.2016 - 
dauerhafte Aktion "Zeitzeugen" 

016/2016 

 
Die Vorsitzende bittet Frau Schmidt als Vertreterin der antragstellenden Fraktion den 
Antrag zu erläutern. Frau Schmidt verweist auf die Vorlage. Frau Sartor (CDU) und 
Frau Weidner weisen auf die bereits mehrfach thematisierte Personalsituation hin. 
Die Idee wird grundsätzlich befürwortet. Frau Besa favorisiert private Initiativen. Herr 
Kampschulte weist darauf hin, dass bereits Gruppen wie AG Stolpersteine aktiv sind. 
Herr Krause (CDU) ergänzt, dass auch die AG Schwelmer Baugeschichte in der 
Vergangenheit in diesem Bereich aktiv gewesen ist.  
 
Die Entscheidung wird vertagt zum nächsten Gremium. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 10 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
10 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
   

 
Mitteilungen werden nicht vorgetragen. Es werden keine Fragen an die Verwaltung 
gestellt. 
 
Nach dem öffentlichen Teil unterbricht die Vorsitzende die Sitzung von 18:18 bis 
18:21 Uhr.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Unterschriften zu den Seiten 1 bis 7 der Sitzungsniederschrift vom heutigen Tage. 
 

Schwelm, den 18.03.2016 Schriftführer 
gez. Schmittutz 

Die Vorsitzende 
gez. Dr. Hortolani 
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